

Mitín en el Balear

Celebrando la victoria de los aliados.

Las diez y cuarenta minutos de la mañana. Aparece en el escenario del teatro Balear la comisión organizadora del mitin organizado para conmemorar la victoria de los aliados, a la cual acompañan los oradores y muchas otras personas. El numeroso público congregado en el amplio coliseo les saluda con una ovación.

En el público hay expuestos dos letreros: uno dice Viva la paz y el desarme, y el otro Viva el socialismo.

En el escenario, como fondo, están las banderas de Bélgica, Francia, Inglaterra, los Estados Unidos e Italia.

La banda ataca los compases de la Marsellesa y el Orfeón Republicano la entona. Todos los espectadores oyen de pie el himno y muchos lo corean. Al acabar resuena una ovación.

Habla el primero, una vez establecido el silencio, don Francisco Villalonga quien, en mallorquín, dice que el objeto del mitin es celebrar la victoria de los aliados, no el oprobio de los vencidos, y que el acto está desprovisto de todo carácter político.

Dice que el triunfo de los aliados representa la victoria de la libertad y la democracia y termina con un viva a la libertad.

Habla a continuación el concejal don Fernando Pou que dice que estos años de guerra han sido siglos, pues los que los hemos vivido podemos decir que hemos concretado un siglo en cada día.

Hace notar el contraste entre lo que se decía en los periódicos germanófilos en 1914 y la negativa de un general del Estado Mayor del Kaiser a retratar a éste al entrar en Holanda.

Dice que Alemania que es un cuartel ha sido vencida por los Estados Unidos que es un taller.

Habla de cada una de las naciones que se han unido para combatir el militarismo representado por Alemania y tiene un fervoroso elogio para Francia e Inglaterra.

Se refiere luego a la política interior de España diciendo que ya ha llegado la hora de que las derechas dejen de gobernar a España y pone de relieve que mientras en todo el mundo se va hacia el desarme, en España se prepara a gastar más de mil millones para ejército y marina, que tendrán que pagar los obreros o éstos emigrarán.

Pone de relieve que Vasconia solicita ser reconocida como independiente; que Cataluña pide la autonomía y recuerda que Portugal llama a Galicia la Alsacia española.

Termina haciendo un llamamiento a las izquierdas para que se unan y dice que cuando seamos fuertes, si lo necesitamos, crearemos un ejército como han

hecho Inglaterra y los Estados Unidos.

Don Francisco Juliá, que habla después, dice que cuatro años de kaiserismo no han sido suficientes para apagar la voluntad democrática y liberal de las naciones como Bélgica y Francia.

Se proclama antimilitarista y dice que la salvación de un país no la dan los que llevan los uniformes, sino los obreros de las minas y talleres.

Dice que hoy los que profesan ideas liberales no solo deben ser aliados, sino también germanófilos, pues el pueblo alemán ha sabido expulsar a los causantes de la guerra y además el pueblo alemán avanza para ir hacia la República Social y por ello en el mismo abrazo debemos unir a los alemanes y a los aliados.

Dice que los gobiernos en lugar de destinar los millones a construir armas deben destinarlos a construir herramientas de trabajo.

Termina incitando a todos a cultivar el espíritu revolucionario y la recomienda, que en lugar de ir a los espectáculos, asistan a conferencias y lean periódicos.

Don Alejandro Jaume dice que generalmente cuando se reúnen es para protestar, pero hoy se reúne para festejar el advenimiento de una nueva era de libertad y la derrota de la autocracia y el militarismo.

Después de los días tristes han llegado los días reparadores; en silencio lloran cuando los ejércitos imperiales destruyeron Bélgica para invadir Francia; y gozaron de la victoria en los días del Marne y de Verdun.

No se explica la existencia de germanófilos, después de haberse visto para que servía la fuerza de Alemania.

Recuerda el mitin celebrado con asistencia de Marcelino Domingo en que se reunieron para protestar de la conducta del Gobierno de Agosto de 1917 y aquellos ideales que entonces se quería abogar ahora triunfan en todo el mundo.

Dice que el triunfo de la guerra significa el triunfo del socialismo, la libertad de las naciones y esto, que proclamó la Internacional, ha quedado con vertido en la piedra de cierre de la bóveda de la Sociedad de las Naciones.

Se manifiesta partidario de la Sociedad de las Naciones y se congratula de la desaparición de la diplomacia secreta, tan combatida por la Internacional.

Saluda a la Alemania socialista y dice que al desfilarse por el Arco de la Estrella las tropas victoriosas, la historia del mundo hacia la libertad no se habrá interrumpido.

Una formidable ovación acoge el brillante discurso del señor Jaume, y el señor Jaume, emocionado, en mallorquín, dice que va a dar la prueba

de sus ideales y abraza, entre atronadores aplausos y vivas, al señor Bisbal.

Este usa luego de la palabra y lee su discurso.

Dice que después de cuatro años de destrucción, incendio y devastación llega la paz y ésta trae consigo una nueva era en que reinará la libertad sobre la tiranía, la civilización sobre la barbarie, que ésta es la marcha ininterrompida de la humanidad.

Proclama que siempre creyó en la victoria de los aliados por representar éstos la justicia, la Libertad y el Derecho.

Dice que con la victoria ha llegado la desaparición de las viejas doctrinas, tanto políticas como económicas.

Respecto al aspecto económico se extiende en largas consideraciones estudiando esta cuestión desde el punto de vista genuinamente socialista y dice que el exceso de producción de las grandes naciones que necesitan mercados internacionales es una de las causas mediáticas de la guerra.

Señala la diferencia entre la Alemania, Rusia y Austria de ayer y las de hoy y anuncia que lo que pasa en dichos países es el preludio de la gran revolución integral, que se espacirá en todo el mundo.

Saluda a los revolucionarios de los desaparecidos imperios y también a las fuerzas que en España trabajan para conseguir, dice, la desaparición de los viejos y desacreditados sistemas políticos.

El exsenador don Jerónimo Pou dice que para los que han seguido paso a paso la gran lucha junto a la causa de los aliados es hoy, que hay triunfado, una legítima satisfacción.

Pone de relieve la diferencia esencial entre la ideología de la Francia liberal y democrática y la de la Alemania imperialista, sintetizada en las proclamas del Kaiser.

De estas lee algunos párrafos, comentándolos después de la lectura respectiva.

De las teorías del Kaiser deduce que no podían las naciones liberales aceptarlas por ser todo lo contrario de lo que ellos defendían.

Frente a Alemania, al estallar el conflicto, se hallaban Francia, guardadora de la tradición liberal, e Inglaterra, el país clásico de la libertad; y por ello es que en España los liberales fueron aliados y los reaccionarios y partidarios de la fuerza fueron germanófilos.

Recuerda que, al ocurrir la invasión de Bélgica, él hubiera querido que España levantara su voz en defensa de la justicia y el derecho; y recuerda que en Lieja los alemanes instituyeron el régimen del terror y algunos de los arrancados de su lecho fueron mallorquines y allí ametrallados y re-

firió su gestión respecto a este asunto desde su puesto de diputado provincial y la contestación que dió, en principio, el Gobierno del señor Dato y el final de esta cuestión, que fué la indemnización concedida por el Gobierno alemán a las familias de los mallorquines.

Se ocupa después del torpedeamiento del «Lusitania» y de los buques españoles, sin que el Gobierno español hiciera la reclamación energética que ello necesitaba.

Habla luego del torpedeamiento de un buque extranjero en aguas jurisdiccionales de Mallorca, cerca de Banyalbufar, y de su intento de hablar de ello en el Senado, de su conversación con el entonces jefe del Gobierno, Conde de Romanones, sin que nada se hiciera respecto a ello.

Y todo ello avivó nuestros entusiasmos aliadófilos y nuestro odio a la nación exocrada, que nada respetaba. Termina dedicando un recuerdo a los cementerios de guerra y a las madres de los soldados.

Después don Enrique Vives da lectura a la carta de adhesión entusiasta del publicista don Gabriel Alomar, escrita en nuestra lengua.

En ella celebra el señor Alomar el triunfo y saluda a las nuevas naciones que cambian de política; deseando que España deje de ser lo que hasta hoy ha sido.

Finalmente habla de nuevo el señor Villalonga y dice que Francia y Bélgica han resistido por tener la convicción de que defendían el derecho y la razón, aun siendo menor su fuerza bélica.

Expone su duda de si en adelante la victoria emborrachará a los aliados hasta transformar su bandera de libertad en la del imperialismo; ya que la derrota hace meditar a los pueblos y así lo ha hecho Alemania cambiando su régimen.

Saluda a las naciones que como Inglaterra, Estados Unidos y República sudamericana, sin ser invadidas, han aportado su concurso para el triunfo de la justicia y dice que las Repúblicas sudamericanas con su intervención en la guerra han querido decir a España, su madre, que no había cumplido con su deber al no tener un gesto heroico.

Respecto a España dice que si no se pone a tono con la marcha del mundo será arrojada hasta el punto de que llegaremos a ver en España una intervención extranjera.

Da las gracias al propietario del Teatro Balear y ya que no puede haber manifestación invita a los reunidos a ir a firmar en los Consulados de las naciones aliadas.

Cuantos han usado de la palabra han sido aplaudidos calurosamente. Termina el acto interponiéndose

nuevamente la Marsellesa, que es nuevamente aplaudida.



Ha fallecido en Manacor la señorita doña Bárbara Lliteras Ferrer, hermana del diputado provincial don Antonio Lliteras, a quien enviamos nuestro pésame.

Ha fallecido en Manacor don Miguel Marcó Catany, Secretario judicial del Juzgado de 1.ª Instancia del partido de Manacor. Damos el pésame a sus hijos don Bartolomé y don Miguel y a su yerno el abogado y propietario don Bartolomé Bonet Más.

Han sido viaticadas las distinguidas señoras doña María Antonia y doña Concepción Salvá, hermanas de nuestro amigo el abogado don Jaime. Deseamos su pronto restablecimiento.

Ha fallecido en Ciudadela víctima de la enfermedad reinante el Dr. don Gustavo Balles. D. E. P.

Sabemos que el Obispo de esta Diócesis Dr. Domènch, no obstante su delicada salud, se propone reanudar, hoy lunes, sus audiencias, dedicando a ellas el tiempo que le permita la enfermedad que como es sabido viene padeciendo.

Anoche salió en el rápido de Barcelona nuestro amigo el capitán de Infantería don Enrique Feliu, que marcha a Lérida donde ha sido recientemente destinado.

Para Barcelona salieron anoche, en el vapor «Rey Jaime I», don C. Ponce, don Mariano Faura, don José M. Reig, don Damián Píaz y familia, don Adolfo Damians, don Miguel Jaume, don Cristóbal Cuat y don Jaime Maciá y señora.

Explosión de un barreno
Un muerto y un herido grave
Comunican de Buñola que en la tarde de anteayer ocurrió en el predio «Son Rom» de aquel término municipal la siguiente desgracia:

Estaban los operarios Francisco Alonso Lozano y Esteban Mayol Llopis atacando un petardo para la extracción de piedra, y de súbito explotó, hiriendo a ambos operarios.

El primero falleció a los pocos momentos a consecuencia de las heridas recibidas, quedando el Mayol gravemente herido, siendo asistido por el médico don Juan Marqués.

El Juzgado se personó en el lugar de la ocurrencia, practicando las diligencias del caso.

Nodriza Se desea para lactar en casa de los padres Razón Casa Anunciadora, Palacio, 8.

CINE MODERNO

SALON DE MODA
Hoy a las seis tarde: Insuperable éxito de la serie de más arte LOS RATONES GRISES por el gran ZA LA MORT proyectándose 1.º y 2.º ep'odios. Además una película cómica

Jueves: LA PESADILLA por la hermosísima THEA y el protagonista de ULTUS. Esta película causará un colosal triunfo sentimental.

Colegio de S. Luis Gonzaga
LA PALMA, 5
Amplio y ventilado local.—Procedimientos modernos.—1.ª y 2.ª enseñanza. Director: José Balaguer.

Taller de carpintería
Por fallecimiento del dueño, se desea vender, con todas las herramientas y maquinaria. Dirigirse Victoria, 750, Soler.

Clases prácticas de lengua mallorquina
S'inaugurarán definitivamente el próximo día 20 de Noviembre, en el local del «Centre Regionalista» d'aquesta Ciutat: Plaça de Antoni Maura, 18. Continuarán de 7 a 8 del vespre tots els dimarts i divendres laborables. MATRICULA GRATUITA

Nodriza de pocos días, se necesita para lactar en casa de los padres. Dirigirse Perejil, 15 2.ª

Joven de 25 a 30 años, para despacho de Mercería, se precisa una bien instruida, preferible si tiene nociones de modista. Razón «Casa Anunciadora», Palacio, 8

Ocasión Procedente del derribo del edificio que fué Colegio de Inca, se venden Bigas de Sapi, 8 x 8 y 3 x 9 de 22 y 33 palmos. Perllongae 8 x 2 desde 15 a 30 palmos Puertas para ventanas de 2 metros altura por 1 de ancho, también de Sapi. Dirigirse, Posada de Llinch, Plaza de la Virgen, número 1, en Inca.

MR. JAMES WEBB
Profesor de inglés
Calle de los Angeles, 30, Palma

SEÑORA
Irá Vd. cómoda y elegante, usando corsé confeccionado en la Corsetería «LA CATALANA» BROSSA, 12

TELEGRAMAS

La paz

Telegramas de Madrid

Madrid 16 a las 5

Los comisionados navales para el armisticio

Londres.—El crucero alemán «Koenigsberg» ha salido a alta mar, conduciendo a los plenipotenciarios del Consejo de obreros y soldados que van a encontrarse con los representantes del Almirantazgo británico.

El almirante von Ripper, jefe de la flota alemana de alta mar, ha sido nombrado consejero naval para tratar acerca de las condiciones navales del armisticio con el Consejo de evacuación.

La ocupación de ciudades según el armisticio

Londres.—La ocupación de las ciudades comprendidas en el área de la evacuación se verificará pronto.

Las fechas fijadas son las siguientes: Namur y Bruselas el 16; Metz, el 18; Lieja el 19; Strasburgo el 25 de Noviembre.

Madrid 16 a las 17

Los diputados de Alsacia y Lorena

Los diputados por Alsacia y Lorena antes de salir para Strasburgo y Metz expusieron sus pareceres sobre las diferentes medidas transitorias que se adoptarán en las provincias incorporadas a Francia.

Fanklin Poullier les expresó sus afectos por la llegada de los nuevos franceses al Parlamento.

Unánimemente se alegran de que los diputados por Alsacia y Lorena vuelvan a ocupar puestos en las Cámaras francesas.

El partido obrerista inglés

Londres.—El Comité del partido obrerista ha presentado a la conferencia de sus partidarios las siguientes conclusiones.

1.º Que en las declaraciones oficiales de todos los países beligerantes encargados de redactar el tratado de paz, los obreros estarán directa y oficialmente representados:

2.º Que el Congreso obrerista internacional se celebrará al mismo tiempo que la Conferencia de la paz, encargada de redactar el tratado de paz que pondrá fin a la guerra.

3.º La Conferencia pide al gobierno que conceda facilidades para la realización de las proposiciones antes citadas.

Los patrones del desorden

Londres.—El ministro de Negocios Extranjeros de Inglaterra, ha dicho que la victoria de la libertad que acabamos de obtener sería poco ventajosa si el mundo viera restablecido el régimen de violencia que acabamos de aniquilar, reencarnado en otra forma aun más repugnante a los principios de la libertad.

Los aliados y los Estados Unidos están dispuestos a emplear todos sus recursos en la obra de restaurar las bases económicas de una vida ordenada y civilizada para todos los países que demuestren con sus actos que desean vivir dentro del orden y la civilización.

Si algún pueblo de la Europa central se deja llevar por sus apellidos de desorden, las democracias occidentales no podrán hacer nada para ayudarle en su reconstrucción; solo esperarán pacientemente a que se restaure a sí mismo, en condiciones que abran la puerta a los procedimientos de paz.

A ocupar Aulworp

Paris.—El jefe de Estado Mayor belga anuncia que los belgas marchan a Aulworp a ocupar la ciudad.

Los rumanos de Transilvania

Dicen de Jassy que los rumanos de la Transilvania han declarado que pedimos que se nos libere de la monarquía austro húngara.

Lucharemos decididamente para lograr la constitución de un Estado único nacional e independiente bajo la dinastía rumana.

Las tentativas de federación de parte de las Casas de Hamburgo no son más que gestos del imperio condenado a perecer.

La suerte de los rumanos de Austria Hungría la decidió la guerra a la libre voluntad de la nación rumana.

Peticiones del Kaiser

Paris.—Un periódico anuncia que el Kaiser pedirá establecer su residencia en el lago Maycor, recibiendo bien la población.

Pide se le juzgue por el tribunal de los pueblos libres para satisfacer la justicia.

Reunión de potencias neutrales para pedir indemnización por los barcos perdidos

Londres.—Un telegrama de Amsterdam asegura que las casas armadoras holandesas han pedido al Gobierno que convoque a una conferencia a las naciones neutrales para pedir indemnizaciones a los beligerantes por las pérdidas sufridas para la navegación neutral.

Regreso de soldados franceses a sus casas

Paris.—Se ha dictado una orden

del Comandante general del Ejército dirigido a los Gobernadores militares para que regresen a sus casas los soldados de las quintas de los años 1887, 1888 y 1889.

Cruce de telegramas entre el Gobierno del Canadá y Poincaré

Lyon.—El Gobierno del Canadá envió un telegrama al Presidente de la República M. Poincaré felicitándole por el patriotismo de las tropas durante la guerra.

M. Poincaré ha contestado emocionado el telegrama, agregando que el domingo último lo pasó entre las tropas canadienses que le dispensaron un recibimiento que nunca olvidará.

Termina el telegrama haciendo votos por la felicidad del Canadá.

Madrid 16 a las 24

Parte oficial americano

Paris.—Dice un despacho oficial americano que el ejército americano espera las órdenes de Foch para el próximo movimiento.

En la retaguardia de las líneas enemigas se producen explosiones con objeto de volar los depósitos de municiones.

Se cree que los alemanes se retirarán a sus fronteras.

Se desconocen los movimientos de los alemanes, ante la imposibilidad de volar sobre las líneas enemigas en cumplimiento del armisticio.

Los prisioneros alemanes continúan los trabajos para reparar los daños causados por su artillería.

Una mujer en el Consejo Nacional bávaro

Berna.—El primer Parlamento de la República Bávara, llevará una mujer al Consejo Nacional Provincial.

Alegria por el armisticio

Paris.—La alegría por la firma del armisticio se acentúa en las ciudades del norte de Francia.

El Pacto Imperial de Berlín saqueado

Londres.—Telegrafían de Copenhague que referencias de Berlín dicen que el día 14 los soldados y paisanos saquearon el Palacio Imperial.

Para asegurar las cláusulas navales del armisticio

Paris.—El crucero «Amiral Aube» zarpado de Brest en dirección a Fih donde se reunirá con dos torpederos para ponerse a la disposición del Delegado francés de la Comisión Interaliada encargada de asegurar la ejecución de las cláusulas navales del armisticio.

Ministro americano a Europa

Washington.—El Ministro americano de Abastecimientos sale para Europa.

Aun no ha comenzado la Conferencia de la Paz

Paris.—La Conferencia de la Paz, dice la Agencia Havas, no ha comenzado aun a deliberar.

Mr. Carson regresó a Inglaterra y el señor Sonnino regresará el domingo a Roma.

La discusión de los preliminares de la paz no podrá empezar hasta fines de Noviembre.

El Kromprinz internado

Paris.—Dice de Amsterdam que el día 15 fué internado el Kromprinz. Las autoridades holandesas le han señalado la residencia en el castillo de Swalmen.

Fallecimiento

Ha fallecido en París el Secretario general de los socialistas servios.

Moción del Senado Federativo Australiano

Londres.—El Senado Federativo Australiano ha votado una moción para que no se devolvían las colonias alemanas.

Proclama de Sidoneo Paz.—Este asistirá a la Conferencia de la Paz

Lisboa.—El Presidente de la República publicó una proclama saludando los ejércitos de mar y tierra por la firma del armisticio.

En los círculos políticos se dice que Sidoneo Paz asistirá a la Conferencia de la Paz en representación de Portugal, caso de que asista Wilson.

La proclamación de la república húngara

Berna.—Dicen de Budapest que el Consejo nacional húngaro y las Cámaras celebraron una reunión en el Palacio Real para la proclamación de la República.

Eligieron a Caroly Gobernador de Hungría durante el período constituyente.

Caroly notificará a los pueblos la proclamación de la república.

Los oficiales polacos en Possen

Nauen.—Anoche 415 oficiales polacos entraron en Possen invitando a las autoridades a la entrega de la ciudad.

Ofrecimiento de Inglaterra

Nauen.—La Comisión alemana de armisticio, dice que Inglaterra ha ofrecido que enviará a Alemania las tripulaciones de los submarinos alem

nes que lleguen a los puertos ingleses.

Comisión para recibir a Wilson. Londres.—El Consejo Municipal de París ha nombrado una comisión para recibir a Wilson al llegar a Francia.

Se preparan fiestas en su honor. Madrid 17 a las 4'30

Disturbios en Holanda. Amsterdam.—Han ocurrido graves disturbios populares, registrándose tres muertos.

Hubo cargas frente a los cuarteles. La agitación aumenta.

Mensaje alemán pidiendo la pronta solución de la paz.

Lyon.—Dicen de Washington que el Secretario de Estado ha recibido el mensaje alemán pidiendo la pronta solución de la paz.

Felicitaciones a Poincaré. Lyon.—El Presidente de la República M. Poincaré ha recibido de los representantes de las naciones aliadas felicitaciones por el término de la guerra.

Los alemanes han empezado la entrega del material. Lyon.—Se ha comenzado por los alemanes la entrega del material de guerra.

Las víctimas de los disturbios de Berlín. Nauen.—El número de víctimas con motivo de los disturbios ocurridos en Berlín es menor de lo que se ha dicho.

Nuevas repúblicas. Nauen.—Se ha dicho que en los ducados de Schwarzburg, Büdingen, Schaumburg y Lippe se ha declarado la república.

Se intenta la unión del ducado de Sajonia Coburg a Baviera. Madrid 17 a las 17

Manifiesto del partido social democrático alemán. Nauen.—El partido social democrático alemán ha publicado un manifiesto dirigido al partido obrero internacional.

Dice así: «Compatriotas: Acaba de realizarse un gran acto histórico: la revolución alemana es una realidad.»

En pocos días se ha levantado todo el país.

El elemento obrero unido a los soldados y marineros decididos a liberarse de la autocracia opresora, cueste lo que cueste, en audaz asalto, con brillantes marineros a la cabeza de los obreros alemanes, se apoderaron del Gobierno, para garantizar la paz, reconstituir la economía popular devastada y reorganizar la unión socialista que son ahora nuestras grandes misiones.

Nuestro pueblo sanó de las incontables heridas causadas por la criminal política de las clases dominantes y de los gobernantes.

Unidos todas las energías podrá lograrse construir sobre las ruinas, un nuevo mundo, un mundo de libertad y de fraternidad.

Las duras condiciones del armisticio dificultan considerablemente la obra.

Los políticos alemanes que aprobaron la vergonzosa paz de Brest-Litovsk no tienen derecho a quejarse de que la «Entente» los trate de un modo igual, pero nosotros hemos combatido con vigor, inspirándonos en el movimiento socialista internacional, este convenio de paz, igual que el de Bukarest.

Con el corazón apenado sentimos entonces que no éramos suficiente mente fuertes para impedir esos actos de violencia, pero el deseo de reparar esa injusticia nos dió mayores fuerzas hasta llegar más allá con la energía revolucionaria.

Ahora que el mundo ha quedado libre de la pesadilla del militarismo germano-prusiano, es nuestro deber luchar contra la política de violencia de nuestros países é impedir que se ahogue nuestra revolución, fomentando con ello nuevos gérmenes para futuras guerras.

Nos sometemos hoy, por la necesidad del momento y aceptamos las condiciones que nos han sido impuestas, pero apelamos a vuestra solidaridad de clase, a vuestros sentimientos de justicia, a vuestro espíritu socialista, seguros de que fortaleceréis nuestro poder de tal modo que no pueda haber violación de hermanos vuestros.

Si lo conseguimos habrá llegado la última hora del capitalismo del mundo entero.

¡Viva el socialismo internacional y la solidaridad de todos los pueblos!»

Nota del gobierno yanki al gobierno alemán. Washington.—El gobierno yanki anuncia al gobierno alemán que las comunicaciones relacionadas con asuntos del armisticio que interesan a los gobiernos aliados, debe enviarlas a todos los gobiernos de la «Entente» no solamente a los Estados Unidos, También llama la atención del go-

bierno alemán respecto a estos comunicados, los cuales debe presentar a las cancellerías diplomáticas en lugar de hacerlo directamente por radiograma.

Telegramas de Barcelona. Barcelona 16 a las 18'30

Entrega de prisioneros aliados. París.—Los comisionados aliados para el armisticio han llegado a Spa, empezando los trabajos para cumplir las cláusulas referente a la entrega de prisioneros aliados.

Delegado alemán para tratar de la paz. Amsterdam.—Dicen de Berlín que ha sido designado von Erzeberger para tratar de la paz en nombre del gobierno alemán.

Socialistas alemanes intransigentes contra los socialistas gubernamentales. Berlín.—El grupo de socialistas intransigentes denominado «Espartaco» ha iniciado una campaña contra los socialistas que ocupan el Poder, acusando a éstos de moderados.

Uno y otro grupo ha solicitado el apoyo de Liebknecht, quien hasta ahora no se ha decidido por ninguno de ellos.

El Luxemburgo y la Walonia, se anexionarán a Bélgica? Bruselas.—Los ministros belgas Vandervelde y Bronckese con otros socialistas belgas se declararon partidarios de que el Luxemburgo y la Walonia prusiana sean anexionadas a Bélgica.

Llamamiento del Comité de soldados al proletariado de la «Entente».

Berlin.—El Comité de soldados dirige un llamamiento al proletariado de los países de la «Entente» que dice que el militarismo alemán contra el cual se levantó todo el mundo, ha dejado de existir para siempre.

Se añade: Los pueblos no tienen que temer de Alemania la política de violencia, la cual queda descartada, pues Alemania solo anhela la convivencia pacífica con todos los pueblos del mundo, pero el resorgimiento de Alemania no puede tener lugar si los Gobiernos de la «Entente» no modifican las condiciones del armisticio.

Manifiesto de los republicanos. Madrid 17 a las 2

Se ha publicado el siguiente manifiesto redactado por el Directorio nombrado por las distintas fracciones republicanas.

Forman el Directorio los señores Giner de los Rios, Lerroix, Domingo y Castrovido.

Dice que representan la voluntad representativa de la democracia republicana actuando en funciones de Poder ejecutivo y se dirigen a los republicanos para que se les obedezca.

Necesitamos el concurso de todos los españoles porque el problema no es de Monarquía a República sino de Patria ó Monarquía.

Queremos que España conserve la personalidad gloriosa para que se la admita en la Sociedad de Naciones, precisando mudar las instituciones y evitar los peligros, y para ello es indispensable la conservación del orden y el mantenimiento de la disciplina militar, no quedando solución de continuidad entre el nuevo y el antiguo régimen y evitar la anarquía.

Decretaremos rápidas soluciones políticas y sociales.

La tierra debe pertenecer a quien la fecunda, redimiendo a los esclavos del terruño, transformando el contrato de arrendamiento en censo redimible, para convertir el arrendatario en propietario.

Se movilizará la propiedad, se crearán Sindicatos y Cooperativas, se difundirán las enseñanzas agrícolas y los labradores que serán aprovechados por el Estado para convertirlos en líneas comunales y transformación del sistema.

En el segundo apartado del manifiesto se habla del salario, del contrato colectivo del trabajo, de las pensiones y retiros para obreros ancianos.

La incautación de los medios de transportes con objeto de abaratar las subsistencias revisando la explotación con intervención del Estado, obreros comercio é industria.

La concesión de la autonomía a las regiones, compatible con la unidad de España, con la organización federal, extendiéndola al Municipio.

Intensificación de la producción de la tierra, rebaja de los transportes, modificación del régimen arancelario, impedir la formación de monopolios y de acaparamientos, supresión de los intermediarios, estirpar los consumos, municipalizar los servicios públicos, se regularizarán los mercados, se dotarán de caminos a todos los pueblos, el abastecimiento de aguas po-

tables en los pueblos que de ello se carece, imponer la higiene, desdoblamiento de las Escuelas primarias, fundación de Centros escolares, improvisación del Magisterio dando el nombramiento a quienes tienen título académico mediante demostración de aptitud extensivo a las mujeres, aunque carezcan de título siempre que acrediten instrucción.

Se creará la autonomía universitaria y se aplicará la supremacía del poder civil.

Se respetará a los empleados, suprimiendo los descuentos a los sueldos menores de 1825 pesetas.

Se les autorizará para sindicarse. Los tributos se pagarán proporcionalmente según la utilidad.

Inteligencia con la Liga de las Naciones, gestionando la admisión de España, construir un Ejército voluntario, dotar de elementos a la navegación aérea que exigen los tiempos.

No abandonaremos Marruecos dedicándonos a sacarle mayores frutos, gestionaremos con los aliados la devolución de Gibraltar.

Termina el manifiesto invitando a la Monarquía a que devuelva a su pueblo la soberanía antes de que estalle la tempestad revolucionaria.

Queremos el Poder, que se nos ayude a conquistarlo y procuraremos merecerlo.

Política. Madrid 16 a las 5

Reunión de ablistas. En el Hotel Ritz se han reunido para cenar 40 ablistas entre diputados y senadores, presididos por su jefe el ministro de Hacienda don Santiago Alba.

En la Casa del Pueblo. Anoche se celebró en la Casa del Pueblo la reunión de las Juntas Directivas, acordando coadyuvar al cambio del régimen.

La Unión de Trabajadores ha acordado haber visto con satisfacción la derrota de Rusia, Austria y Alemania.

Los presupuestos. A pesar de lo que se ha dicho acerca de la conformidad de los diferentes grupos políticos respecto a la fórmula de los presupuestos, la opinión general es que el conjunto de presupuestos fracasa, y que a lo sumo durarían mientras se aprueban los otros.

Madrid 16 a las 17

Manifestaciones del Marqués de Alhucemas. El Presidente del Consejo Marqués de Alhucemas recibió a los periodistas diciendo que informó al Rey de la marcha de los debates políticos, del estado sanitario y de la cuestión del orden público de España, siendo las noticias satisfactorias.

Añadió que pasará el día de mañana en el campo.

Contestando a una pregunta de los periodistas sobre si habrá mucho trabajo la semana próxima, dijo que esta época es de mucho trabajo para todos.

Visitas a Romanones. Visitaron al Conde de Romanones en su despacho oficial, el señor Silvea, una Comisión del Tribunal de la Rota y varios diplomáticos.

Próxima combinación de Gobernadores. El señor Silvea nos dijo a los periodistas que en el Consejo próximo se hará la combinación de gobernadores.

Reunión de la Junta Suprema legitimista. Se reunió la Junta Suprema del partido legitimista cambiando impresiones sobre la situación política, conviniendo en reunirse con frecuencia.

Reunión sobre los pases de los periodistas. En el Congreso por la tarde se reunieron los directores de los periódicos convocados por el Presidente de la Cámara señor Villanueva para tratar de la cuestión de los pases de los periodistas para la tribuna de la Prensa y para los pasillos.

Madrid 16 a las 24

Manifiesto del Centro de acción Nobiliaria. El Centro de Acción Nobiliaria ha publicado un manifiesto excitando a la nobleza española prestar protección a los Sindicatos Católicos a fin de contener la gravedad de los actuales momentos y poner dique a las corrientes revolucionarias.

Congreso de Federación de Juventudes socialistas. El Comité Nacional de la Federación de Juventudes Socialista ha dirigido a sus secciones una circular convocando a un Congreso de Federaciones de las juventudes que se celebrará el día 22 y siguientes de Febrero de 1919.

Madrid 17 a las 4'30

Conferencia de Dato con el Rey. El señor Dato conferenció con el Monarca durante dos horas.

Se atribuye gran importancia a dicha conferencia.

Doña Francisca Rosselló Morro DE PIZÁ Falleció el día 1.º del actual DESPUES DE RECIBIR LOS SANTOS SACRAMENTOS Y LA BENDICION APOSTOLICA R. I. P. Su desconsolado esposo, hijas, padre, hermanos, hermanas políticas, tíos, tías, sobrinos, primos y primas, al participar a sus amigos y conocidos tan sensible pérdida, les ruegan la tengan presente en sus oraciones y asistan al segundo funeral que en sufragio de su alma se celebrará en la iglesia de la Merced, mañana martes, a las once, por lo que recibirá especial favor. No se invita particularmente. El duelo se despiden en la Iglesia. Casa mortuoria: Plaza de la Merced 9, principal. El Ilmo. Sr. Obispo de Mallorca se ha dignado conceder 50 días de indulgencias por cada misa, comunión ó parte de rosario que se ofrezcan en sufragio de su alma.

TEATRO BALEAR Función popular para hoy lunes A las seis y media la parodia mallorquina en siete actos, arreglada por el popular Jorge Martí (a) «Masle Ros» Tenorio Mallorquí ó Hazñas de en Vergueta y En Maga-Cantons ENTRADA GENERAL 0'20 ENTRADA Y BUTACA 0'50

Madrid 17 a las 24 Manifestación de simpatía al Ejército y a la Monarquía. Esta mañana se reunieron frente a Palacio, después del relevo de la guardia, más de tres mil personas, abundando entre ellas la clase popular, prorrumpiendo en vítores al Ejército, a la Monarquía y al Príncipe de Asturias. S. M. el Rey tuvo que asomarse al balcón y saludó afectuosamente, siendo aclamadísimo y vitoreado. Ante la insistencia de los manifestantes volvió a salir al balcón, acompañado de las Reinas doña Victoria y doña María Cristina, visiblemente emocionado. No pudieron hacerlo ni el Príncipe ni los Infantes como pedía el pueblo, por hallarse en la Casa de Campo. Después de retirarse los Reyes, y al primer requerimiento de la policía, el público se retiró rápidamente.

Noticias sueltas. Madrid 16 a las 17 Huelga en el Arsenal del Ferrol. Comunican del Ferrol que los obreros de aquel Arsenal se declararon en huelga por haber sido castigados dos obreros. Audiencias con el Rey. S. M. el Rey ha recibido en audiencia a nuestro Embajador en la Argentina señor Soler Guardiola, al Senador señor Junoy, al Subsecretario del Ministerio de la Guerra y al comandante señor Zarate. Legado a favor de España. Nuestra Embajada en la Argentina comunica que el súbito español don José Mendez, fallecido recientemente en Buenos Aires, ha legado un millón de pesetas al Rey para que las destine a Instrucción pública, 100 000 pesetas con el mismo objeto al Alcalde de Avilés, otras 50.000 pesetas a dicha autoridad municipal para la construcción de una Escuela en Miranda de Ovedio y otros legados importantes a algunos establecimientos benéficos de la Argentina y para la construcción de un monumento a Magallanes.

Visita al ministro de Fomento. Por la mañana han visitado al Ministro de Fomento los Presidentes del Instituto Agrícola Catalán y de la Asociación de Agricultores de España, para pedirle la pronta aprobación del proyecto creando el Instituto Nacional Agrario. El marqués de Alhucemas prometió hacer cuanto pueda para que dicho proyecto se convierta pronto en ley. Madrid 16 a las 24 El asunto de la herencia de la Condesa de Bornos. El Supremo ha dictado sentencia en el asunto de la herencia de la Condesa de Bornos desestimando el recurso y declarando la validez del testamento conforme defendía el señor Bergamín. Será heredero el Conde de Guevara.

Hablando con el señor Silvea. Hablando los periodistas con el señor Silvea les ha manifestado que acompañado del Diputado señor Barcia, estuvo en el Ministerio de Abastecimientos para solicitar la ampliación de la exportación de uva de Almería. Les añadió que mañana se celebrará en Gijón el mitin anunciado hace ocho ó diez días.

Doña Catalina Cruellas y Robira Ha fallecido en la madrugada de hoy a la edad de 62 años. Habiendo recibido los Santos Sacramentos y la Bendición Apostólica. Sus hermanos Don Antonio y Doña Teresa, hermanos políticos, sobrinos y demás familia ruegan a sus amigos y conocidos que adquieran algún sufragio a la finada; y les participan que recibirá a favor la asistencia al rosario que previamente a la conducción del cadáver a su última morada se rezará en la Iglesia de San Jaime a las cinco de la tarde de esta misma día, y al turno de misas que se celebrará en la Capilla de las Almas de la misma Iglesia de ocho a once del próximo miércoles. Casa mortuoria: La Palma, 5. El duelo se despiden en la iglesia.

También conferenció con el Gobernador de Barcelona. Tormenta en Málaga.—Daños. Comunican de Málaga que una fuerte tormenta ha intercepuado las líneas férreas andaluzas. Las fábricas han sufrido grandes desperfectos, habiendo también quedado inundados varios barrios. Las pérdidas son de mucha importancia, quedando muchas familias en la miseria. Madrid 17 a las 17 La huelga general en Valencia. Telegrafían de Valencia que las sociedades obreras han acordado ir a la huelga general en la próxima semana por solidaridad con los ebanistas. La Unión Gremial ha dirigido a los parlamentarios valencianos un extenso documento con los antecedentes del conflicto ebanista. La huelga se ha agravado extraordinariamente pues los patronos, en vista de los frecuentes atentados contra sus compañeros han acordado cerrar las fábricas y establecimientos, dándose de baja de la contribución. Han notificado este acuerdo al Ministro de la Gobernación. La noticia ha causado sensación. MENCHETA

Noticias del Extranjero. Madrid 16 a las 24 Nuevo Gabinete del Brasil. Rio Janeiro.—Se ha constituido el Gabinete en la forma siguiente: Hacienda.—Don Amado Cavalcanti. Relaciones exteriores.—Don Domingo Gama. Guerra.—Señor Cadarso de Aguiar. Marina.—Señor Gómez Pereira. Comunicaciones.—Don Melo Franco. Agricultura.—Señor Muniz Seche. Interior.—Don Urlano Santos. CORRESPONSAL

Noticias de Barcelona. Barcelona 17 a las 22 Para la redacción del proyecto de autonomía. Para redactar el proyecto de autonomía de Cataluña y organizar los trabajos previos encaminados a conseguirlo, se ha nombrado una ponencia, formada por los señores siguientes: Don Francisco Cambó y don Juan Ventosa, de la «Liga Regionalista»; don Augusto Pi y Suñer y don Salvador Albert, de la izquierda catalana; don Juan Pich, del partido radical; don

Francisco Mateu, de la «Unió Catalana»; don José Zulueta, reformista; y don Santiago Junyent y don Narciso Batle, jaimistas. Conferencia de Maciá.—A la salida vivas, cargas y detenidos. En el «Centre Autonomista de Dependents del Comerç y de l'Indústria», ha dado el diputado a Cortes don Francisco Maciá una conferencia. El local estaba lleno y el conferenciante combatió la petición de autonomía para Cataluña y abogó por que se le dé la independencia. Dirigió duros ataques al señor Cambó y a la Lliga. Fue muy aplaudido. Al salir del local, el señor Maciá, acompañado de un grupo, se dirigió Ramblas arriba, dando vivas y mueras.

En la Plaz del Teatro, una sección de la guardia civil, evolución para disolver el grupo, siendo recibida con silbidos y protestas. Entonces la guardia civil dió una carga y se produjo gran confusión. En medio de ésta, el señor Maciá recibió algunos golpes. Empezó luego a llover, dispersándose los grupos. Fueron detenidos dos individuos. El grupo siguió hacia el Consulado de Servia, dando vivas en la calle, con objeto de entregar un mensaje al consul de dicha nación. En la calle en que está instalado dicho consulado, apareció otro grupo, dando vivas a España y a la neutralidad. Hubo una colisión entre ambos grupos y sonaron varios disparos. La policía dispersó a los grupos, deteniendo a nueve de los manifestantes que han pasado al Juzgado. También resultó un manifestante herido, aunque de carácter leve. Cambó y Ventosa hablarán en la «Lliga».

Mañana, por la tarde, los exministros señores Cambó y Ventosa, visitarán el local de la «Liga Regionalista», donde pronunciarán sendos discursos. El tiempo. El tiempo sigue borrascoso. Han caído algunos chubascos, acompañados de fuertes rachas de viento. Modificaciones en el escudo alemán. Del escudo del consulado alemán han sido borrados la corona y la palabra «imperial». BUXAREU

Tip. de Amengual y Muntaner